

lasa. Aunque no hay cortes para valuar con mas ó menos aproximacion el espesor total del terciario, es de creer que, atendidas las dimensiones del valle y la inclinacion de las capas, no bajan estas mas allá de los 100 metros de profundidad.

Habiéndose amoldado los depósitos miocenos á la disposicion acanalada del valle, facilmente se deja adivinar que sus capas se repetirán por el mismo orden y con identidad de composicion en una y otra ladera. Así es como la convenida molasa, despues de formar la cantera de Adsaneta y seguir á otra cosa equivalente las ondulaciones del Benicadell por los términos de Bélgida, Otos y Beniatjar, renace al otro lado del valle en el barranco del Chicot y Torrella de Cuatretonda, extendiéndose por el mismo pueblo de Beniganim hasta la bajada de Bellús. Un exámen menos precipitado suministraría sobre la estructura interior de este distrito datos que no carecerian de interés científico y quizá de aplicacion.

Cerca de Adsaneta encontré abundantes Ostreas; y precedentes del mismo pueblo posee D. Juan Monzó de Albaida Cytereas tan acabadamente petrificadas, que hasta ha conservado su aspecto córneo el ligamento.

En la subida de Bellús á Beniganim abunda prodigiosamente una especie diminuta de Cerithium algun Turbo, Litorellas y políperos. En las inmediaciones de Beniganim se encuentra el Clypeaster crassicostatus y bancos de pudinga saturados de Ostrea crassissima, dando á entender que fué aquella loma en algun tiempo la desembocadura de un riachuelo. Precedentes de Cuatretonda he visto moldes de Cytereas y dientes de Carcharodon; y el gabinete de Gandia posee una coleccion de equinodermos y de otros fósiles curiosos que el actual señor cura de Cuatretonda regaló á su Colegio patrio, en testimonio de gratitud y correspondencia hacia aquellos antiguos y venerables maestros que le adornaron con la ciencia y la piedad.

Del terreno cuaternario no hay indicios en el centro del valle. A corta distancia de Albayda, en direccion á Alcoy, se encuentra una importante formacion de piedra tosca, ó caliza incrustante cavernosa, bastante empleada como piedra de construccion por su facilidad en labrarse, y por su disposicion para traher con el mortero. Véase en el interior de la roca grutas y galerias regulares, en las que debió intervenir por mucho la industria del hombre primitivo. Lo más notable que por aquí se encuentra del periodo diluvial es la cueva de los Muertos en la sierra de Benicadell, á 250 metros sobre el nivel del valle, en el término de Otos. Defendido por dos bancos de caliza hubo primitivamente un lecho de marga ocrácea, de consistencia terrosa. Aquel filon deleznable fué someramente desgastado por las aguas, hasta que el diluvio se encargó de rellenar el hueco con cantos angulosos y huesos desquiciados. Mientras la humedad de la montaña destila silenciosamente caliza incrustante para aumentar los intrusos escombros, las aguas torrenciales continúan mermando las tierras ocráceas infrapuestas al diluvio, dando por resultado otra gruta moderna, cuyo techo coincide con el piso de la primitiva. Estas erosiones han ocasionado ya algunos hundimientos parciales. La escasez y el estado triturado de los huesos, su friabilidad y la resistencia del cemento quitan á la cueva toda la importancia que nombre tan funerario y subida tan penosa parecen prometer. Un oscuro diente del Equus primigenius y algunos molares de fieras, hé aquí toda la herencia que pude replegar de tanto muerto. Separadas por profundos despeñaderos, véase otras cuevas cuya exploracion ya legué en vida para aquellos aficionados que cuentan con la serenidad y ligereza de las gamuzas.

La configuracion acanalada del valle y su estructura inferior explican la distribucion de los manantiales. Hecho impermeable el suelo cretáceo por la infraposicion de las arcillas neocómicas, se ven forzadas las aguas á permanecer latentes hasta que consiguen superar el borde de las margas azules sobrepuestas. Por esto son tan copiosas y repetidas las fuentes en Albayda, Adsaneta, Carrícola y Castellon. Las aguas de Serra-grosa no tienen necesidad de elevar su nivel para encontrar pronta salida, merced al rompimiento de Bellús. Hé aquí el origen de las aguas de Játiva y de la escasez de manantiales en Luchente, Cuatretonda y Beniganim.

Podriase ahora preguntar si un valle formado por cordilleras elevadas y permeables, recubiertas por tupidos depósitos del terciario, y apoyadas en casi las tres cuartas partes de un contorno por las arcillas de Játiva, Albayda, Genovés, Terrateig, Castellon Ráfol y Agullent? reúne todas las condiciones para asegurar el éxito de pozos artesianos. A no existir el portillo de Bellús, desde luego se podría responder afirmativamente; mas encontrando el elemento líquido un escape en el desfiladero, no sería cordura empeñarse en reemplazar por caminos artificiales y forzados, las veredas obvias y expeditas que á las aguas practicó la naturaleza; mas tampoco sería empresa descabellada hacer algun ensayo en los puntos más hondos y encerrados del valle. Un sondeo en este distrito tendría la ventaja de traer, en caso adverso, un pronto desengaño, sin peligro de engolfarse en gastos indefinidos con la ilusoria esperanza de que la siem-

pre halagüeña humedad se convertirá por fin, en un rio perene, pues si el agua no surgia al terminar el taladro de las margas terciarias, no habia para que obstinarse en ulteriores trabajos. Mas en esta como en toda empresa dispendiosa, débense consultar personas competentes que asesoren sin prevencion y sin interés, enemigas de aquella poca previsora vanidad, que acepta un descrédito en lon-tanza con tal goce del aura presente.

La composicion uniforme y manifiesta de este suelo está pregouando que, no encerrándose entre sus capas sustancias capaces de provocar reacciones químicas ni cuerpos solubles que puedan ser arrastrados en forma de disolucion, ni minerales esporádicos, no es posible que sus manantiales tengan la mas remota virtud medicinal. ¡Bienaventurados los los ilusos si consiguen amenguar algun tanto sus dolores con la ilusion; pero mas bienaventurados los que recaudan y disfrutan con los tributos de la boberia.

Tuyo

LEANDRO.

UNA FIESTA EN BENIOPA.

Aun cuando debo suponer que la mayor parte de cuantos hayan de dignarse pasar su vista por esta tosca relacion de la fiesta religiosa celebrada en Beniopa el domingo último, conocerán mejor que yo la situacion geográfica del indicado pueblo, sus producciones y demás circunstancias concurrentes al objeto de poder formar una idea del mismo, antes de conocer el fausto suceso motivo de tan justificado regocijo para los honrados y laboriosos vecinos del pueblo de que me ocupo, por si hubiese alguien que desconozca los detalles de mayor bulto que se destacan en su fotografia, ha de serme dispensado el siguiente pequeño preámbulo.

Beniopa es un pueblo de la provincia de Valencia situado á un tiro de bala próximamente de la importante ciudad de Gandia y colocado á la falda de pintorescas sierras que dan al pueblo indicado el mejor lugar en el orden de la belleza. Su terreno fértil y productivo recibe y devuelve con creces, cuanto la laboriosidad y el método á que los labradores sujetan las operaciones propias de su profesion le dedican, y su huerta produce con una abundancia relativa esquisitos frutos que van á los mercados extranjeros donde obtienen estima y buen precio, con el cual ven los humildes hijos de Beniopa premiado su trabajo y recompensadas sus fatigas.

Beniopa es un pueblo de buenas costumbres, de sana conciencia y de abolengo noble en el sentido material de esta palabra. Tiene la inmensa fortuna de conservar sin nada que la empañe, la religion de sus mayores. No han perturbado la razon de sus cristianos y sencillos habitantes, las heréticas declamaciones de los sábios modernos y vive tranquilo en la paz de Dios, dedicando á Él todo cuanto puede y vale.

No registra Beniopa, segun las autorizadas referencias de las personas con quienes tuve el gusto de comunicarme y á cuya franca y natural galanteria debí el que se me hiciera doblemente agradable el rato que pasé en dicho pueblo, ningun suceso desgraciado que imprimirle pueda carácter de mal concepto, estadísticamente hablando, ni en su historia hay hechos que puedan avengonzar la memoria de sus hijos, por susceptibles que sean. Es la historia del pueblo de Beniopa, que se pierde en los archivos musulmanes, una historia de honor y consecuencia.

No es extraño, pues, que dados esos antecedentes y conocido el espíritu religioso en que sin mezcla alguna de supersticion ni de fanatismo se inspira el pueblo de Beniopa, la fiesta del último domingo mostrase toda la solemnidad que cabe en una localidad pequeña sin recursos de grandeza, de lujo y de adorno y todo el entusiasmo que puede pedirse al pueblo mas alhajado por un acontecimiento que le preocupe y le satisfaga.

Se celebraba la procesion mas augusta de todas las procesiones, en que el sentimiento católico presenta á la consideracion de los indiferentes y descreídos la fé de sus creencias, la esperanza en su fé y la sublimidad de su culto. La procesion del Santísimo Corpus Christi encarnado en la sagrada hostia por medio del augusto Sacramento instituido por Jesús en la memorable noche de la última cena que celebrara con sus Apóstoles.

Se hallaba todo dispuesto para rendir homenaje de amor y de respeto á Dios sacramentado, y á ese fin el pueblo de Beniopa se habia, modesta, pero graciosamente, engalanado con banderines, colgaduras, ramaje, flores, alegorías, etc., etc., que daban al pueblo un aspecto en sumo grado agradable y risueño.

Coincidia con la fiesta ordinaria la solemne bendicion de una imagen de Nuestro Señor Crucificado, cuya escultura habia sido encargada á Valencia y habia llegado á Gandia en la semana anterior al domingo 15. A ese fin habiase levantado á la entrada del pueblo un bonito templete de ramaje construido con gusto y esmero, en cuyo centro se encontraba el altar provisional donde la imagen habia de ser bendecida y conducida despues en triunfo á la iglesia parroquial del pueblo.

La jente de Beniopa, favorecida por extraordinario número de forasteros, vecinos en su mayor parte de los pueblos inmediatos, discurría desde bien temprano de la tarde por las calles engalanadas, entregándose al

regocijo y á la fiesta sin menoscabo de la seriedad propia de estos casos. Las tres bandas de música correspondientes á tres distintos pueblos, tan completas como puede estarlo la mejor del Regimiento mas celoso en este concepto, y compuestas de estudiosos campesinos que han robado al descansos algunos ratos para dedicarlos á la instruccion y hacerse consumados músicos, daban al viento sus armonias y regalaban con la ejecucion de escogidas piezas los oídos de cuantos allí nos encontrábamos, arrancando de todos merecidos aplausos y la admiracion que se debe á la habilidad y al talento.

Llegó, por fin, la hora de antemano señalada y el clero parroquial con su vicario á la cabeza revestido segun lo exige el Ritual, dirigióse al templete, donde se habian situado una banda de música, y en la especie de trono preparado en la esquina de la primera calle por donde la imagen habia de ser conducida, varios niños de ambos sexos vestidos de ángeles unos, de virgenes otras y algunos con caprichosos trajes, esperaban el momento de la bendicion para recitar bonitas estrofas y arrojar flores y versos acomodados á la fiesta que se celebraba. Llegó por fin la imagen conducida en hombros por varios labradores de Beniopa y acompañada por muchos de estos y de Gandia: la imagen, como es práctica canónica establecida, venia cubierta con un paño y sin aparato ninguno sagrado que la distinguiese. Colocóse en el altar dispuesto y comenzó el acto de la bendicion, que, como todos los de nuestra Santa Madre Iglesia, es solemne y respetuoso. Concluido este, dióse un viva al Santísimo Cristo del Amparo, bajo cuya advocacion habia sido bendecido, y el entusiasmo y la alegría dibujóse en todos los semblantes. El viva fué repetido por la multitud, las bandas de música batieron marcha real y los cohetes y truenos al efecto prevenidos anunciaron, con el repique de campanas, que Beniopa contaba entre las sagradas imágenes de su culto y veneracion, una más, la del Santísimo Cristo del Amparo, que ha de consolar á los tristes en sus aflicciones.

La procesion se puso en marcha, perfectamente combinada y dirigida, compuesta de las hermandades y cofradías correspondientes á sus respectivos patronos representados en las efigies que de trecho en trecho de la calle que conducia al templete, habia vestidas y dispuestas en sus correspondientes andas. Al pasar el Santísimo Cristo del Amparo por delante del trono donde se habian situado los niños de que antes nos ocupamos, cada uno de ellos recitó ferviente estrofa, terminando con un viva al Santo Cristo, que todos entusiastamente secundaron.

Durante el tránsito hasta la iglesia, de todos los balcones y ventanas se arrojaban versos y flores á la sagrada imagen, ante la cual el pueblo todo, lleno de fervor religioso y de cristiano recojimiento, se prosternaba respetuosamente.

Olvidábase decir que la Iglesia y el pueblo, en fraternal consorcio, se pusieron en este dia bajo la proteccion del Santísimo Cristo del Amparo, representada la Iglesia en la estola del respetable Vicario que pendia del brazo derecho de la Cruz en que está enclavado el Santísimo Cristo, y el pueblo en el baston de la digna autoridad local que se enlazaba en el clavo de la mano izquierda de la veneranda imagen.

Una vez en la iglesia el Santísimo Cristo, del Amparo y recitadas las preeces acostumbradas, el pueblo allí reunido prestó adoracion á su nuevo patrono y se preparó para la procesion del Corpus que tuvo lugar más tarde con el mayor orden, solemnidad y regocijo.

A la hora que me retiré, los honrados habitantes de Beniopa celebraban la fiesta entregados á sencillas diversiones y á los bailes y danzas que fotografian á los pueblos y se conservan en las tradiciones de sus costumbres.

Doy desde aquí gracias á las personas que tuvieron la amabilidad de distinguirme, envío al dignísimo señor Vicario, y al no menos digno Sr. Alcalde el testimonio de admiracion y la expresion de enhorabuena por tan fausto acontecimiento, del cual siempre conservaré gratísimo recuerdo.—Un forastero.

Grao de Gandia 20 de Junio de 1884.

Sr. Director de EL LITORAL.

Muy señor mio y estimado amigo: Recibí de V. el encargo de noticiarle lo que por aquí ocurriese digno de ocupar su atencion y la de los suscritores del apreciable periódico que tan digna y acertadamente dirige, y cumplo con el mayor gusto la encomienda, sintiendo que mis facultades sean tan limitadas que apenas si podrán recojer la benevolencia y la disculpa que se dispensa al atrevimiento.

Celebróse en este arrabal, así hemos de denominarlo porque tal es en toda la extension de la palabra y en toda su significacion, celebróse, repito, el jueves 19 del actual, dia de la octava del Santísimo Corpus Christi, la funcion que la Iglesia consagra á la institucion del augusto Sacramento.

Gracias al sentimiento religioso y á las piadosas prácticas que tanto y tan ventajosamente distinguen á los hijos del Grao, merced al celo infatigable, constancia y pastoral solicitud de su digno párroco el señor D. Francisco Blasco, á la actividad y cuidado de su no menos digno Sr. Alcalde pedáneo y á la buena organizacion de las cofradías, esa fiesta revistió cuanta solemnidad pudiera exigirse dentro de una órbita mas estensa, en punto á elementos y recursos.

La noche del 18 fué noche de contento, de alegría y de regocijo: pero sin que hubiera nada de esas espan-

siones que se convierten en bacanales, sino diversiones lícitas, honestas é inocentes que no dejan tras de sí huella desagradable en concepto alguno. Bailes, músicas, danzas, cohetes, etc., etc., nos entretuvieron hasta bien entrada la noche.

El 19 tuvo lugar por la mañana en la modestísima ermita de S. Nicolás, único templo que en el Grao existe y cuyo buen estado, limpieza, gusto y esmero reveían á primera vista el interés de nuestro virtuosa Vicario, la misa cantada con la presencia del Santísimo, oficiando el muy Reverendo Sr. Ecónomo Gandía, y estando á cargo del Sr. Vicario del Real le oracion sacra, elegante, discreta y adecuada en un todo á la festividad y al auditorio.

Por la tarde se verificó la procesion del Santísimo, en medio del mayor orden y lucimiento, con una pompa relativa y sobre todo con el respeto y la religiosidad que tanto caracteriza á todos los pueblos del antiguo reino de Valencia.

Las cofradías rindieron culto á sus respectivos patronos, cuyas sagradas imágenes acompañaban á la procesion, dándole mayor realce y solemnidad; y la histórica y veneranda imagen de Ntra. Sra. de la Misericordia, patrona de los marineros, precedida de un precioso estandarte y colocada en el bonito y bien construido bergantín que está á su servicio en determinados dias, fué tambien objeto de pública veneracion.

La procesion terminó á las nueve de la noche habiendo empleado dos horas en el tránsito, y tanto las muchas familias que de Gandía vinieron á honrar con su presencia la solemnidad como los vecinos del Grao que les dieron cariñoso hospedaje, quedaron altamente satisfechos y complacidos.

Cuantos han contribuido con su autoridad, con su concurso, con su óbolo, con su voluntad y hasta con su intencion á la funcion religiosa que ligeramente dejo bosquejada, pueden estar con razon y justicia orgullosos de su empeño.

De V. atento S. S. Q. B. S. M.

Ua católico.

NOTICIAS

En la sesion ordinaria del viernes último se dió cuenta del despacho ordinario, y se propuso y aprobó convocar para hoy á la Junta Municipal, á fin de acordar la creacion del arbitrio que se ha de percibir por derechos de pescaderia.

La comision del ramo dió dictámen sobre lo solicitado por D. Nicolás Lapeyre respecto á la apertura de un escorredor, que en caso necesario y con el fin de evitar inundaciones en tiempos de lluvia, conduzca las aguas desde la acequia del molino de su propiedad al Serpis, y en vista del mismo, el Ayuntamiento aprobó la solicitud de dicho Sr. Lapeyre bajo las bases siguientes: que el espresado escorredor, partiendo de la acequia del molino seguirá por el centro del camino que conduce desde dicho punto al Serpis, siendo de cuenta del Sr. Lapeyre todas las obras necesarias al objeto, que se realizarán bajo la inspeccion del maestro de obras de esta ciudad, quedando tambien de cuenta del espresado señor las recomposiciones que puedan originarse en dicho acueducto y la limpia del mismo en las épocas que se le ordene.

Estudiada la perentoria necesidad de abrir la calle que une la plaza del Rey D. Jaime con el paseo de las Germanias, se acordó dirigir atenta exposicion al Excmo. Sr. Marqués de Jura-Real, dueño de las dos casas que se han de derribar, suplicándole acceda al pronto derribo de las mismas y que teniendo en cuenta el estado de la Hacienda municipal, acepte el cobro de ellas durante cuatro años.

En vista de lo solicitado por Tomás Melo Proli, se acordó pagar al mismo durante el próximo presupuesto de 1884-85, y por trimestres, el crédito que el mismo tiene contra este municipio.

El Ayuntamiento conferenció con el arquitecto D. Joaquin Arnau sobre el proyecto de ensanche en la zona N.

Se concedió un mes de licencia al teniente de alcalde D. José T. Sanjuan, que disfrutará cuando tenga por conveniente.

Quedó ultimada por 640 pesetas la compra de una jaca.

Creemos que el Ecmo. Sr. Marqués de Jura-Real tendrá en cuenta los beneficios que puede reportar á Gandía el acceder á la peticion que le dirige nuestro Ayuntamiento, y esperamos fundadamente dar un voto de gracias á dicho Sr. Marqués en el dia no lejano que debido á su complacencia veamos realizada tan necesaria mejora que se desprende del acuerdo antes reseñado.

Tras largo desheredamiento parece que vá á entrar este distrito en el pleno goce de los privilegios que la política concede á aquellos pueblos que tienen el acierto de elegir para que les representen, apoyen y defiendan en las altas regiones del Estado, á personas que por sus influencias, su celo, inteligencia, valía y actividad, reúnen condiciones para poder atender á sus justas reclamaciones.

Con la mayor satisfaccion ponemos en conocimiento de nuestros lectores que, gracias á un artículo publicado no hace mucho en nuestro periódico, pidiendo se gestionara para conseguir la concesion de una Biblioteca popular en esta ciudad, muy pronto gozará Gandía de este civilizador elemento.

Además, las carreteras, ese otro poderoso factor de la riqueza de los pueblos, serán muy pronto comenzadas, tales como la de esta ciudad á Villalonga; la de Potries á Alquería de la Condesa, pasando por Fuente Encarroz y Rafelcofer; y la de Daimúz á Palmera pasando por Miramar, Guardamar y Piles: finalmente, trascurrida la prórroga de 6 meses que se ha concedido al concesionario, veremos muy pronto terminada la carretera de Albaida.

Hé aquí lo que sobre estos particulares escribe á la «Correspondencia de Valencia» su corresponsal madrileño.

«Enterado el Sr. Vallier, marqués de Gonzalez y senador de esa provincia, de los deseos de los gandienses, manifestados en suelto un de «El Mercantil», reproduciendo otro de un periódico de Gandía, de tener una biblioteca popular y de impulsar las carreteras que cruzan dicho distrito, se puso de acuerdo con el diputado Sr. La Iglesia para reclamar del señor ministro ambas cosas, y sus gestiones se verán prontamente traducidas en un lecho. La biblioteca popular está concedida, pero en la actualidad existen en Fomento pocos libros de mérito y que reúnan condiciones para dicho objeto, por lo que será más conveniente esperar el mes de agosto para recoger los libros. En esta época funcionará el nuevo presupuesto y se podrán satisfacer plenamente las pretensiones del señor marqués de Gonzalez.

Respecto á carreteras, la mayor parte corresponden á la Diputacion provincial; sin embargo, me consta que las que son del Estado recibirán gran impulso, y que esa rica comarca, verdadera joya de la provincia, verá colmadas sus aspiraciones.»

EL LITORAL en nombre de Gandía y todos los pueblos de su partido judicial envía á esos señores las mas espresivas gracias, las cuales hace estensivas á los señores Baron de Benidoleig y D. Angelino Esteller Palacios, sus representantes en la Diputacion provincial, donde tanto han trabajado para conseguir tan notables y trascendentales mejoras para este país.

Merced á las activas gestiones oportunamente practicadas por nuestras autoridades, y á los buenos deseos de que afortunadamente se halla animada la Empresa de los ferro-carriles de Almansa, Valencia y Tarragona, no ha tenido el incidente que surgió entre esta y los remitentes de verduras y hortalizas en esta localidad, las lamentables consecuencias que por todos se temian.

El Sr. D. Antonio R. Messa, Delegado de la gerencia, en virtud de las gestiones practicadas por el Sr. Gobernador Civil, por iniciativa del Alcalde de esta ciudad, telegrafió el mismo dia á este señor en los siguientes términos:

Alcalde de Gandía.—La Compañía de Valencia propone hoy á la de Madrid como plazo máximo cinco dias transporte frutas y hortalizas á Madrid en banastas sin colmo que no excedan de 60 kilómetros. Interin se resuelve doy orden para que se admitan sin boletin de garantía los banastos que reúnan dichas condiciones para cualquier destino, las seras no pueden facturarse sin boletin. Es cuanto puede hacer en favor de esa poblacion cuyos intereses son los mismos que los de esta Compañía.—El Delegado, Messa

Suponemos que la resolucion de la empresa de Madrid á Zaragoza y Alicante, será favorable por ser suficiente el plazo de 5 dias para verificar el transporte de nuestros frutos á la Côte, y porque de lo contrario, al tener que suspenderse las remesas, sufrirían incalculables pérdidas los cosecheros, los comerciantes y las empresas de los ferro-carriles, que obtienen de estas comarcas pingües ganancias.

Los doce dias que, como tiempo reglamentario, pueden emplear esas empresas para el transporte son una amenaza constante contra los remitentes de géneros tan delicados, por cuya razon se han negado á firmar los boletines de garantía, lo cual están dispuestos á hacer si la empresa de Madrid se compromete á hacer el transporte en solo 5 dias.

Nos complacemos en hacer público que el incidente que motiva estas líneas y que tan justa alarma produjo entre los cosecheros de esta huerta fué motivado única y exclusivamente por la empresa de Madrid á Zaragoza y Alicante, pues nos consta de una manera indudable que tanto la de Almansa á Valencia como la de Carcagente á Gandía, han atendido tanto en esta cuestion como en otras muchas á los intereses de las fértiles comarcas que sus vias atraviesan.

Nuestro querido amigo D. Vicente Ros, se unió el viernes último en indisoluble lazo, con la bella y virtuosa señorita doña Pepita, hija de nuestro particular amigo D. Eusebio Planas. Deseamos á los nuevos cónyuges una eterna luna de miel.

La feliz pareja salió para Barcelona, donde piensan permanecer algunos dias.

Segun noticias fidedignas que recibimos del vecino pueblo de Oliva, ha sucedido en aquella localidad una desgracia de las que hoy son más lamentables en todos los pueblos cultos: un niño de cinco años de edad ha fallecido, víctima de la hidrofobia que le fué inoculada por un perro de presa. Tambien nos dicen que otro perro rabioso mordió hace cuatro ó cinco dias, á un jóven de unos diez y nueve años, por cuyo

Todas las precauciones son pocas en la época presente, y así nos permitimos indicar á las autoridades, presten toda su atencion á que sean fielmente cumplidas todas las disposiciones y medidas adoptadas, para evitar las desgracias que en Oliva han tenido lugar y que tan dolorosa impresion han causado en aquel vecindario.

Por fin hemos visto con gusto que la persona que tenia la obligacion de tajar la acequia de la calle de la Cruz, y contra la cual no se han querido tomar medidas violentas por su carácter especial, ha atendido las quejas que tan injusta como despiadadamente se formulaban contra la autoridad, y ha mandado colocar la tan deseada losa.

De haber obrado así hace ya algun tiempo hubiera evitado los bruscos é injustos ataques de que han sido objeto personas que, al menos por la autoridad que ejercen, debieran ser mas respetadas.

El Sr. Escrihuela, dueño de los baños de San Juan situados en este término, tiene ya preparado su modesto establecimiento para cuantas personas necesiten sumergirse en aquellas aguas, y para que llegue á conocimiento de todos las bondades y excelencias del manantial, publicamos con gusto el siguiente comunicado que dicho Sr. nos remite.

BAÑOS DE SAN JUAN.

Reconocido está por la ciencia Médica que la Hidroterapia en sus múltiples aplicaciones y en las diferentes formas con que se administra, produce la curacion de muchas enfermedades, que sin este remedio tan poderoso, la ciencia seria quizá impotente para conseguir el objeto que se propone.

No todos los manantiales de aguas medicinales curan una misma enfermedad, pues sabido es que segun sus cualidades físicas, su composicion química, las condiciones climatológicas del punto donde se hallan los manantiales etc., hacen que unas sean buenas para las afecciones del estómago, otras para las enfermedades del aparato respiratorio, otras para los reumatismos etc., etc., pues seria cansar la atencion de nuestros lectores si fuéramos á enumerar todas aquellas enfermedades, que por el uso de las aguas minerales se consigue su curacion.

Ahora bien; á dos kilómetros de la ciudad de Gandía, en la falda del monte llamado de San Juan y junto á la carretera de Silla á Alicante, sale un manantial de aguas minerales, que por el uso de ellas en forma de baño general se han conseguido curaciones de muchos reumatismos, por largos é inveterados que haya sido.

Si nos fijamos en su temperatura, si estudiamos su composicion química, si reflexionamos sobre los resultados obtenidos en el tratamiento de las afecciones reumáticas, en los múltiples casos que médicos experimentados las han prescrito, nos convenceremos que las aguas del referido manantial son un remedio seguro y eficaz para la curacion de los reumatismos.

Despues de oido el parecer de prácticos médicos, visto el análisis obtenido por el doctor D. Pedro Fuster, químico experimentado en esta clase de trabajos y vistos los resultados obtenidos en el sinnúmero de bañistas que visitan todos los años estas aguas; me atrevo á decir á todos los que padecen dolores reumáticos, hagan uso de estos baños y verán satisfechos sus deseos, consiguiendo la curacion de una enfermedad tan incómoda como rebelde, y tan larga como desesperada; y el que suscribe verá con satisfaccion colmados sus deseos en la curacion ó alivio de una dolencia que á tantas personas ataca, logrando de este modo el bien de la humanidad en la curacion de sus dolencias que es el fin que se propone.

El encargado de los baños,

Bautista Escrihuela.

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

Bajoca:	A 1.75 pesetas los 12.50 kilogramos.
Albaricoques:	A 3.50 pesetas, los 12.50 kilogramos.
Cerezas:	A 2 pesetas los 12.50 kilogramos.
Cebolla:	A 0.75 pesetas los 12.50 kilogramos.
Tomates:	A 3 pesetas los 12.50 kilogramos.
Pimientos:	A 18.50 pesetas los 12.50 kilogramos.
Patatas:	A 1.75 pesetas los 12.50 kilogramos.
Y se han exportado á diferentes puntos:	
Por ferro-carril, carros y caballerías:	
Bajoca	12.125 kilóg.
Tomates.	125.250 »
Cebolla.	21.500 »
Patatas.	30.750 »
Pimientos.	1.625 »
Cerezas.	1.150 »
Por mar:	
Tomates	93.000 »
Cebolla.	25.000 »
TOTAL.	310.400.

TOTAL. 310.400.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURACION SIN OPERAR.

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curación radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical con el especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fístulas, por antiguas que sean.—Curación radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohíbe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

•24 MEDALLAS DE ORO

DOLORES

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curación radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamación desaparece á la 2.^a fricción.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon.

Remesas continuas de Corsés, última novedad.

Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratisimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUAM ET CIREY.

Fundada en 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé

GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Perú, de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id. Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . . 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . . 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

Vale 1 real.

SOMBRERERIA DE
SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4,

GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de última novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Procedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, cartas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moté, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratisimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.